

# La presqu'île Le Toëno



**Propriétaire :** commune de Trébeurden

**Localisation :**

Google maps : [google maps street view](#)

**Accès en voiture :**

Accueil du public et stationnements

**Emplacement(s) possible(s) de l'œuvre :**

Au bord de la plage du Toëno

**Description du lieu :**

Exposée ouest sud-ouest avec un sable fin, cette plage est peu connue du public car excentrée de la ville. Une petite crique est accessible par un sentier. Cette plage au sable fin se trouve sur le flanc ouest de la Pointe du Toëno. Elle offre une belle perspective sur l'île Milliau et l'île Molène. Situation : la plage du Toëno se trouve en bordure de la route côtière joignant Trébeurden à Trégastel, environ un kilomètre après avoir quitté Trébeurden.

**Histoire :**

La presqu'île de Toëno est reliée au continent par un tombolo de sable. La dune sépare la plage du marais, elle a été enrochée récemment. La falaise de loess recule progressivement. Le marais maritime compte 14 espèces de plantes marines. La presqu'île de Toëno avec ses landes, côté terre et ses rochers, côté mer offre trois sortes de granite différents : le granite de Ploumanac'h, le granite de Goas Treiz et le granite de l'île Grande, qui furent en partie exploités (Odile Guérin, APEGIT). Le flanc est de la presqu'île est composé de granite gris du type île-Grande qui n'y a pas été extrait. Le flanc sud-ouest est de granite du type Agathon, mais celui-ci est "truffé" d'énormes enclaves de granite du type Traouïero, le même que dans la carrière voisine de Kerleo. Il n'y avait pas ici de grand chantier d'extraction, on observe seulement la trace des outils, mais peu de déchets de taille : l'extraction y fut donc limitée. La jetée de Toëno, construite vers 1930, de l'autre côté, vers l'est, à l'abri des vents a servi à charger le granite extrait à Kerleo, en particulier les pavés transportés dans des tombereaux tirés par des chevaux. Le marais est aujourd'hui utilisé comme zone d'échouage et d'hivernage pour les bateaux. Nous avons pu observer les traces de trois croix gravées (de tailles différentes entre 40 et 15 cm de hauteur) sur un rocher à l'ouest de la presqu'île proches du sentier qui fait le tour de la presqu'île, témoignage selon la tradition orale d'un naufrage où périrent un adulte, un adolescent et un jeune enfant (non daté). Dans le marais recouvert à marée haute, la présence d'un menhir (avec à côté vers le nord un autre menhir cassé à terre) prouve qu'il y a 5000 ans, le niveau de mer était plus bas.



**Festival d'art de l'Estran**  
Lannion-Trégor Communauté  
Direction de la culture et du sport  
1 rue Gaspard Monge - 22300 Lannion  
<http://www.festivaldelestran.com/>

**Mots clés :**

Plage / mer / marais / menhir / bateau

**Aspects techniques du lieu :**

Situé à proximité du GR 34 sentier des douaniers, la presqu'île du Toëno est excentré, calme et paisible.

**Le + du lieu :**

Eloigné du bourg entre marais et mer, un charme opère.

**Sources:**

[www.trebeurden.fr](http://www.trebeurden.fr)

<http://patrimoine.bzh/>

<https://archives.cotesdarmor.fr/>

<https://granitrosetour.com/>

**Photos :**



VUE SATELLITE

